

CONVENIO DE COLABORACIÓN CONAHCYT-GOBIERNO DE OAXACA PARA LA TRANSFORMACIÓN DE LAS HCTI

Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora general del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías

Oaxaca de Juárez, Oaxaca, a 14 de agosto de 2023.

Buenas tardes, les saludo con muchísimo gusto. Es para mí un honor visitar esta tierra, cuna de grandes principios nacionales y soberanos que actualmente guían la transformación del Estado. La firma de este Convenio marco de colaboración entre el renovado Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) y el gobierno de Oaxaca, responde a una gran convicción y a un ineludible deber de sumar esfuerzos para transitar hacia un nuevo paradigma en las políticas públicas en materia humanística, científica y de desarrollo tecnológico con una visión de soberanía, guiado, desde luego, por el Humanismo Mexicano en

esta Cuarta Transformación que encabeza nuestro Presidente, el Licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Antes de continuar, quisiera saludar con gran respeto y aprecio al:

- Ing. Salomón Jara Cruz, gobernador constitucional del estado de Oaxaca. Gracias, gobernador por su recibimiento, por su hospitalidad y sobre todo por su convicción y la forma tan sencilla -ahora, que no antes- de estrechar lazos y de sumar a favor del pueblo de Oaxaca.
- También saludo con muchísimo gusto al maestro Raúl Ruiz Robles, secretario de Desarrollo Económico del Estado, maestro, mucho gusto en saludarle.

- Saludo igualmente a Xhunaxhi Fernanda Mau Gómez, directora general del Consejo Oaxaqueño de Ciencia, Tecnología e Innovación, con quien hemos trabajado de manera muy productiva.
- Y, desde luego, a la licenciada Delfina Elizabeth Guzmán Díaz, secretaria de Educación Pública, también de este gobierno estatal.

Hace poco más de un lustro, México inició una ruta de transformación que ha logrado grandes cambios, estructurales y profundos, en la vida pública de México.

Uno de ellos, que se cuenta entre los más emblemáticos y nos enorgullece de esta consistente historia del humanismo mexicano; reciente, pero muy profunda historia, es la entrada en vigor de la primera Ley General

en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGMHCTI), la cual fue promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador, cuya esencia responde a un conjunto de demandas colectivas, democráticas y urgentes para rediseñar las políticas científicas y de innovación tecnológica en nuestro país, bajo la premisa de construir una auténtica ciencia del pueblo, para el pueblo y, sobre todo, con el pueblo de México.

Con el potente respaldo de esta Ley General en Materia de HCTI, que guía el avance científico y el desarrollo tecnológico con un enfoque de pertenencia e incidencia como nunca antes se había visto, este refundado Conahcyt implementa acciones en territorio, y de manera conjunta con autoridades locales, comunidades HCTI, organizaciones de base social y comunitaria, ,

comunidades campesinas, rurales, también urbanas y desde luego con las comunidades distribuidas a lo largo y ancho del territorio de las HCTI, en particular el Conacyt y Oaxaca no es la excepción, tiene varias sedes y subsedes -cerca de 100 en todo el territorio nacional- pero estaban en muchos casos despistadas estas instituciones hacia fines creados, como ocurría con otras instituciones que fueron perdiendo su carácter público para irse privatizando.

También es para el Conacyt importante la relación con organizaciones de base social y comunitaria, fortalecer el entramado y la riqueza comunitaria y Oaxaca en ello es ejemplar y el presidente lo enfatiza, no solamente con el proyecto de mano de obra para construir los caminos a las cabeceras municipales del estado, sino con muchos

otros proyectos emblemáticos que se pueden realizar en Oaxaca.

Por esa fuerza, esa robustez de las instituciones comunitarias.

Para Conacyt es fundamental trabajar con estas instituciones y así ir sumando alianzas que nos ayuden a abreviar el planteamiento de soluciones con rigor científico a distintas problemáticas nacionales que se fueron profundizando en la época neoliberal. Previo al encuentro dialogamos con el gobernador en torno a algunas prioridades que nos está marcando para atender desde el Conacyt, como son la atención de ríos contaminados que nos dejó el sistema neoliberal en este estado, la problemática de los residuos sólidos, el rescate de instituciones culturales y científicas y de

conocimiento de la gran riqueza biocultural de este estado, entre varias otras prioridades que hemos ya empezado a trabajar y que dan sustancia y sentido al convenio que hoy estamos por firmar.

Por ello, este Convenio Marco de Colaboración para el fortalecimiento de las HCTI en el estado de Oaxaca, permitirá que se promuevan y emitan las disposiciones legales necesarias, en armonía con la Ley General en Materia de HCTI, para facilitar y dar larga vida al desarrollo de acciones que irán encaminadas a favor del bienestar del pueblo oaxaqueño y del cuidado de su riquísima flora, fauna y cultura de este estado tan icónico e importante para el país.

De manera conjunta, se fortalecerá el desarrollo de estudios y proyectos que ayuden a identificar

problemáticas urgentes y de interés público, para atenderlas mediante una investigación de base científica y rigurosa, pero que además incida en plantear soluciones de fondo y lejos de las simulaciones que se acostumbraban en el pasado neoliberal y hacia las cuales se desvió una gran cantidad de recursos so pretexto de la innovación. Por ejemplo, más de 45 mil millones de pesos transferidos a intereses creados vía el Conacyt, que no dejaron al país ni soberanía tecnológica y mucho menos bienestar social, y sí dejaron mucha destrucción y toxicidad ambiental.

Hemos encontrado ya una gran coincidencia para trabajar en proyectos relacionados con el acceso universal al conocimiento, a través de la articulación de saberes; la seguridad humana con énfasis en la perspectiva de género; y la soberanía alimentaria a nivel

local, regional y estatal y es que Oaxaca implica diversidad biocultural, raíz y sustento esenciales para asegurar la soberanía alimentaria, por ejemplo, del país entero, porque es Oaxaca cuna y todavía territorio de la gran mayoría de las variedades nativas de maíz mexicano que hoy por mandato presidencial tienen que cuidarse y dejarse de producir con tóxicos y también evitar la contaminación de transgénicos. Esa es una de muchas razones por las cuales Oaxaca es esencial para el porvenir de este país.

Este mecanismo de colaboración que hoy firmamos, también nos posibilita seguir estableciendo cooperación conjunta para incorporar, por ejemplo, una Red de Jardines Etnobiológicos con una auténtica incidencia en el resguardo de saberes comunitarios, de la biodiversidad regional y de múltiples conocimientos que deben ser de

acceso libre, público y gratuito para todas las personas. No queremos espacios públicos de conocimientos privatizados en salones que a veces se destinan para eventos que suponen algún riesgo; hay que regular estos espacios a favor de lo público y nos da gusto que en Oaxaca ahora exista un gobierno que está convencido de esta regulación a partir de lo público y esto no se pelea con los posibles recursos turísticos, a partir de toda esta riqueza que tiene el estado, pero nunca supeditando el interés público al interés particular.

Señor gobernador, autoridades presentes que nos acompañan: el valor de este Convenio Marco es irremplazable porque nos ofrecen ruta y rumbo, pero nuestro compromiso con las causas organizadas y legítimas de los pueblos, nos han conducido a trabajar desde 2018 en diferentes frentes; muestra de ello es que,

de 2019 al cierre de 2022 y esto a pesar de que no nos era fácil, como sí lo es ahora la colaboración y la coadyuvancia acordada y con esta confluencia de convicciones que tenemos con el gobierno actual que preside el gobernador de Oaxaca, pero a pesar de ello, el presidente nos encargó atender a todos los estados y por ello les comparto que ya Conacyt ha destinado casi 300 millones de pesos al fortalecimiento de las comunidades HCTI de este estado, del 19 al 22 y del 23 Hemos reforzado estos apoyos y, por ejemplo, estamos también coadyuvando con las diferentes instituciones para que el número de becas destinadas a estudiantes de posgrado en este estado sea cada vez mayor y ha llegado a un número histórico para Oaxaca de 1,157 becas, incluyendo más de 500 becas nuevas. Estos son números muy superiores a los que antes se veían en este estado desde el Conacyt.

También tenemos un número importante de investigadores e investigadores, porque ahora es un sistema con dos leyes para distinguir y coadyuvar a la igualdad de género. Tenemos cuatro 459. Como decía la directora, personas, pero todavía hay un sesgo a favor de nuestros colegas varones y les invito a que nos ayuden a impulsar a las mujeres científicas, a las niñas, a las jóvenes, a que estudien carreras científicas en este estado, porque entre nosotras también hay mucho talento para desarrollarlas.

También se han autorizado 62 proyectos de ciencia básica y de frontera, un número extraordinario con respecto a otras administraciones y es que en las administraciones pasadas del Conacyt había estados de primera para la ciencia y estados que no eran considerados así, a pesar de tener una gran fuerza y

capacidad para el desarrollo humanístico, científico y tecnológico y, desgraciadamente, Oaxaca fue de alguna manera rezagado con respecto a los apoyos de Conacyt, pero esto no es más así y estoy convencida de que a partir de este convenio y en este último trecho en el cual el presidente nos ha pedido trabajar el triple, vamos a lograr aterrizar muchísimos logros de ese Conacyt, a favor del pueblo de Oaxaca.

Ahora somos miles de personas que estamos en todo el territorio haciendo quehaceres de HCTI, pero con una perspectiva totalmente diferente; una perspectiva de compromiso profundo a favor del bienestar del pueblo de México y del cuidado de nuestra gran riqueza biocultural.

Estoy segura de que en esta nueva etapa de colaboración muy productiva con Oaxaca, la entidad dará el ejemplo de proyectos icónicos en el presente y en el futuro de nuestro país, a favor de un desarrollo humanístico, científico, tecnológico y de innovación que de verdad redunde en el bienestar y en la soberanía de nuestro país.

Muchísimas gracias y enhorabuena al pueblo de Oaxaca y a todas las comunidades de HCTI por este convenio.